

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

Año III

REDACCION Y ADMINISTRACION

Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: martes 5 Octubre de 1897

Precios de suscripción

N.º 758

OSTRAS FRESCAS Y FINAS

DE LA COMPAÑIA OSTRICOLA DE SANTANDER

Únicas premiadas con MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

Se venden en la PASTELERIA DE L. BRULL, calle de Apodaca, n.º 44

A CUATRO PEALES DOCENA

SE REPARTEN A DOMICILIO. DEPOSITO FLOTANTE EN ESTE PUERTO

Único receptor exclusivo y directo de la COMPAÑIA OSTRICOLA DE SANTANDER en esta plaza

QUINTAS

DON PEDRO MARTI SABATE

proporciona sustitutos a los reclutas del actual reemplazo que por razón de su serte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segundas reserva y excedentes de cupo, siempre que reunan las condiciones prevenidas.

Dirigirse a la

PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL
TARRAGONA

LO DE CUBA

No es mal sastre....

Carta del médico Fermín Valdés Domínguez, que desde hace algún tiempo está con Máximo Gómez en «funciones» de encargado del despacho del general en jefe.

Hay un sello que dice: «Ejército libertador. Cuartel general.»

Comandante Cosme de la Torriente.

Estimado amigo: Hace días que quería escribirte, pero me ha faltado correo y tiempo; ahora le hago esta carta para decirte algo de lo mucho que tengo por contarte. Pero dejo la paja y voy al grano, á lo sustancial.

He recibido una carta de mi leal amigo Piñán en la que me dice que Carrillo no quiere como diputados a Alemán, á usted y á mí. A

Alemán lo sustituye con Cabrera, pero la inquina es contra usted y contra mí. Y le escribo porque así me lo encarga el general Gómez (que está disgustadísimo con estos manejos de Carrillo), para que trate de atajar la cruzada, pues sabemos que ha mandado una comisión a Matanzas y la Habana, á fin de hacer

nos todo el daño posible y á impedir (á toda costa) que seamos electos diputados. Al saber estas cosas el general Gómez, me dijo: «Escribale usted esto á Alemán y á Torriente, y digales que la inquina de Carrillo contra ustedes es porque no han tenido queridas, ni han robado, ni han dejado de estar en sus puestos, y los manchados temen que ustedes lleguen á la Asamblea y puedan recordar (sólo con estar con ella) las faltas de tantos malos cubanos que han olvidado sus deberes.

Por lo que a mí toca, no veré ir con envío á los que sean elegidos siempre que, como hasta ahora, ocupe lugar tan honroso, como el que tengo y merezca la estimación y confianza del general, apesar de los que per-

vidio por otras pasiones que perdono hayan pensado que soy perjudicial al lado del general.

Estos golpes no me restan fuerzas, al contrario, me dan mayores energías para seguir

luchando y á Carrillo podré decirle que le debo nuevos motivos de orgullo y de noble vanidad.

Nosotros no buscamos los placeres fáciles en un rancho al lado de una concubina; ni hemos robado, ni nos hemos doblado ante los falsos directores de nuestra política, y hemos tenido energía para protestar de sus miserias; y porque cuando otros, mintiendo de frente y murmurando por la espalda, han sido falsos con el general Gómez, nosotros, con toda nuestra lealtad, hemos estado á su lado y lo hemos defendido, cumpliendo así un sagrado deber.

De modo que la cruzada nos honra y yo, por mi parte, nada hago por conjurarla; mi puesto en la constituyente lo tengo desde hoy más asegurado; yo haré que se sepa por qué no estoy allí, y mi protesta y la lección provechosa que entraña será más honrosa para mí.

Le abraza, pues, su hermano en hora y su amigo sincero. — Valdés Domínguez. 8 de Junio de 1897.

Será este Valdés el cabecilla presentado á indulto en los últimos días, según telegrafo el general Weyler. Eso probaría que no ha podido resistir más la vida entre los manchados, como él dice.

Sigue el mismo movimiento político. Visitas y conferencias, confección de candidaturas, etc., pero en medio de todo nada concreto. Todas son dudas y vacilaciones.

Según el *Heraldo* bien puede darse que se mantenga la nebulosa no sólo para los descaleros abajo sino también para los conspicuos liberales.

Parece que hay interés en que nada definitivo se trascienda hasta que sea un hecho la constitución del nuevo Ministerio.

Hace notar dicho periódico que la crisis actual se ha desarrollado y comentado con gran calor.

Anada que se designan desde luego los principales próhombres del partido liberal y que la característica del Gobierno no la formaran sin duda, después del señor Sagasta, los señores Moret y Gamazo, si este acepta definitivamente la cartera de Ultramar, porque el señor Moret ya está encasillado para la de Estado.

La presencia de estos políticos en el Gabinete determinará la importancia del fuero Ministerio.

La designación del señor Moret para Esta-
do casi nadie la cree.

— Aunque parezca increíble el señor Nava-

rró Reverter intentó a última hora de su Mi-

nisterio realizar una nueva operación de cre-

dito con el Banco.

A este efecto se reunió el Consejo del

Banco.

Los señores le salieron en la noche de ayer

La operación consistía en cesión de títulos por valor de 50 millones de pesetas.

El Consejo del Banco, después de viva dis-
cusión, determinó no pasar adelante, mien-
tras no hubiera un Gobierno definitivo.

Ha llamado la atención que el señor Nava-
rró Reverter, á pesar de su situación, se atre-
viese a esto.

El Consejo del Banco volverá a reunirse el
lunes, tan pronto como quede constituido el
nuevo Gobierno.

Dentro dos ó tres días saldrá para sus
posesiones de Asturias el presidente del Con-
greso, señor Pidal.

Igúrrese cuando regresará á Madrid.

— El *Heraldo* ha recibido un despacho de
la Habana extractando un artículo publicado
por *La Lucha*, oponiéndose de un modo vi-
ento al cambio político que anuncian los
telegramas.

Dice *La Lucha* que el partido fusionista ha
ido tan lejos en sus compromisos en lo que se
refiere a Cuba que resulta contrario á la opi-
nión y voluntad de los elementos de allí y
sería mirado con disgusto por el ejército si la
solución de la crisis le fuese favorable.

Añade que si el señor Sagasta no rompe
sus compromisos, relevará al general Weyler
y caso de no ser relevado deberá dimitir,

fundado en que las declaraciones de los diri-
dores fusionistas y de los periódicos liberales
autorizados por el señor Sagasta le quitan
fuerza moral para continuar en el mando de
Cuba como representante de un Ministerio
liberal.

Cree *La Lucha* que estos son dos puntos
cardinales de la crisis ministerial planteada, y
los que preocupan al señor Sagasta.

Termina este artículo diciendo que en el
relevo del general Weyler sería la responsabi-
lidad única de los inspiradores de una crisis
resuelta en sentido liberal.

Este artículo ha sido comentadísimo en la

Habana.

— Se ha recibido en el Ministerio de la
Guerra el siguiente despacho oficial:

«Habana, 3.—Capitán general al ministro
de la Guerra:»

Noticias de que los restos de las partidas
de la Habana se habían refugiado en Lomas
de Mescadero, dispuso una operación combi-
nada coa fuerzas de Matanzas y del batalón
de Guardia que se ejecutó en esta provincia
á las órdenes del general Muñiz.

El enemigo fue batido y dispersado y to-
madas todas sus posiciones cruzándole mu-
chas bajas.

Por nuestra parte tuvimos ocho de tropa
muertos y heridos los tenientes don José Na-
varro y don Antonio Riquelme y 16 de tropa.

Con esta batida tengo la confianza de que
la provincia de la Habana quedará pacificada
en todo el mes de Octubre. — Weyler.»

— También se ha recibido en el Ministerio
de la Guerra el siguiente despacho oficial de

Manila: «Manila, 3.—Capitán general al ministro
de la Guerra:»

Noticias de los sucesos ocurridos en la últi-
ma semana:

En las inmediaciones de San Pablo, pro-
vincia de La Leguna, fué batida una numero-
sa partida de tulisanos, causándose ochenta
muertos y muchos heridos.

Por nuestra parte tuvimos muerto al se-
gundo teniente de la guardia civil, reciente-
mente ascendido, José Martínez, y heridos dos
cazadores, dos voluntarios y un guardia civil.

Presentados en Nueva Ecija 46 individuos
con armas blancas y agudos fusiles Reming-
ton y revólveres.

En Tarragona 175 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.

En el resto de España 6 PTAS. trimestre.

En el extranjero 15 PTAS. trimestre. Pago adelantado.

Remitidos y anuncios á precios convencionales.

Otros precios a consultar.

Entre los heridos hallase el segundo del

cabecilla Llorente, Antonio Ortiz y Antonio

Fuente, titulado ayudante de Aguilera de Robau.

Me aseguran que hay excusas entre los

insurrectos.

En el resto del Archipiélago si no lleva la

Primo de Rivera se le agradece aviso

— Esta noche ha llegado á Madrid el señor

Gamazo, e inmediatamente se ha trasladado á sus

casas.

El señor Sagasta estaba aguardando, pero

como viene algo acatarrado no iba hasta ma-

ñana por la mañana á visitar al jefe del par-

tido liberal.

El señor Sagasta celebrará una conferen-

cia con el señor Gamazo y el señor Moret

pidiendo los ministros jurar el cargo al me-

diodía.

— En una reunión familiar de concejales

celebrada esta mañana en el Ayuntamiento

por iniciativa de los fusilistas, se acordó ex-

presar al señor Sagasta la conveniencia de

que el nombramiento del nuevo alcalde de

Madrid recaiga en alguno de los individuos

que componen hoy el Ayuntamiento.

Parece que el señor Ariéndondo, actual con-

cejal, encuéntrase dispuesto a aceptar la al-

caldad.

En el Ayuntamiento hay la creencia de

que hoy se celebrará una reunión para cam-

biar impresiones los tenientes de alcalde.

— Las fantasías sobre la cuestión entre Es-

pana y los Estados Unidos están á la orden

del día, toallas y sábanas revueltas sobre

los diarios alemanes pretenden saber que

Mr. Woodford presentó una nota al Gobierno

español, a pesar de haber sido desmentido.

Dicen que el señor duque de Tetuan tenía si

ya preparada la respuesta á dicha nota.

La noticia del avvenimiento del partido li-

beral ha sido bien recibida, pero la piensa

en vista de telegramas recibidos de Nueva

York, dice que lo primero que se despiensa

de ellos, es, que tan pronto como se constitú

rá el nuevo Ministerio español, se reanudarán

las negociaciones iniciadas por el nu-

vo ministro americano sobre la cuestión de Cuba sin que sean modificadas sus instrucciones.

— Agunos periódicos ingleses, dando he-

cha la formación de un ministerio presidido

por el señor Sagasta, dicen que este adoptará

una actitud firme dentro de la más perfecta

corrección, frente á los Estados Unidos.

— Telegrama de Cádiz dice que el ala

militar de la escuadra de instrucción, gene-

ral Bermúdez, ha salido con dirección á Madrid

en el tren mixto á la una de la tarde.

Autos de salir resignó el mando de la es-

cuadra en el segundo jefe don José Paredes.

No ha habido las formalidades de ordenan-

za á causa de la pruritis de tiempo.

Extracto del Boletín oficial

Real decreto resolviendo no haber lugar a suscitar una competencia entablada entre el gobernador de Valladolid y el Juzgado de instrucción de la Plaza de dicha ciudad.

Otro resolviendo lo mismo en la entablada entre el gobernador de Málaga y el Juzgado de Gáncio.

Estado comprensivo de la existencia de acogidos en las casas de Beneficencia de esta provincia en el mes de Agosto último.

Circular de la Comisión provincial invitando á los Ayuntamientos y Corporaciones agrícolas para que nombrén delegados que se pongan en relación con la Comisión organizadora del Congreso Vitícola que ha de celebrarse durante el mes de Mayo del año próximo en San Sadurní de Noya.

La Alcaldía de Pobla de Montornés anuncia nueva subasta para el arriendo de las especies de consumos.

El Juzgado de Reus cita á Francisco Bruno y á sus hijos.

Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteayer contiene las disposiciones siguientes:

Guerra.—Concediendo la gran cruz del Mérito militar al general de división señor duque de Nájera.

Disponiendo que los reclutas con licencia ilimitada por exceso de fuerza, queden incorporados á los cuerpos á que pertenecen el dia 20 del corriente.

Hacienda.—Concediendo un crédito extraordinario de 200.000 pesetas para auxilios á la villa de Reuda.

Reconociendo á doña Dolores Sanchez de la Fuente el derecho á la devolución de ciertas cuotas satisfechas por derechos reales.

Gobernación.—Disponiendo que todos los mozos que sigan sus estudios en el Seminario Pontificio de San Antonio de Padua, al cumplir los diez y nueve años de edad sean reconocidos facultativamente y tallados por el Ayuntamiento de Comillas.

Autorizando la apertura del establecimiento balneario de Bouzas desde la presente temporada.

Fomento.—Autorizando al director del Instituto de Jovellanos para que anuncia la matrícula de la enseñanza de náutica.

Nombrando catedrático numerario de geografía e historia del Instituto de Burgos á don Andrés Ferran Rasco.

Ultramar.—Concediendo pasaje por cuenta del Estado desde Cuba á la Península á doña Belén Pascual Bonanza.

Noticias locales

La Administración del DIARIO DEL COMERCIO ha quedado instalada con esta fecha en el mismo local de la Redacción, RAMBLA DE SAN JUAN, 50 ENTRE SUELLO, a donde deberán dirigirse en lo sucesivo nuestros abonados, anunciantes y el público en general para cuantos asuntos concierman á esta publicación.

Ya está constituido y ha jurado el nuevo Gabinete presidido por nuestro ilustre jefe don Práxedes Mateo Sagasta.

En otro lugar de este número insertamos la lista de los personajes quí la integran, los cuales, por su prodigiosa inteligencia y los grandes méritos que tienen contraídos, constituyen una firme esperanza para el bienestar y la prosperidad del país.

Liberales de abolengo y demócratas por convicción, deseamos para cuantos componen el Ministerio formado por el señor Sagasta, el éxito más completo en la gestión de los asuntos que respectivamente les están confiados, no tanto por las aficiones políticas y personales que á ellos nos unen, sino porque su triunfo representa el triunfo de las doctrinas y principios profesados, al calor de los cuales hemos vivido y al abrigo y á la sombra de los cuales pensamos morir.

Amigos oficiosos y personas cuyo aprecio estimamos en mucho se han acercado á nosotros en demanda de nombres e indicaciones del giro que en esta provincia han de tomar los asuntos políticos de esta provincia. Preocupados por la suerte de los intereses generales y para afianzar el pórvenir de la patria, no nos es dable fijarnos en asuntos particulares ni en nimias cuestiones de nombres, y de ahí que á aquellas personas, como al público, haya-

mos de contestar que como sagastinos incondicionales iremos donde este ilustre personaje nos conduzca, dejando á nuestro queridísimo amigo señor Cañellas la tarea de marcar los rumbos y dirección que en la provincia debamos seguir.

El correspondiente de nuestro colega *La Publicidad* indica como gobernador civil de esta provincia á don Jaime Roura, persona á quien deseamos mucho tacto y acierto en el Gobierno de esta provincia, si tal nombramiento se confirmara.

Los tránsfugas que en esta provincia blasfoman de liberales alardean de hacer mangas y capirotes. Nosotros, como no ambicionamos esta tarea, nos limitamos á reiterar nuestra filiación liberal democrática y nuestra incondicional adhesión al ilustre jefe provincial don Juan Cañellas y Tomás, celoso y activo diputado á Cortes por esta circunscripción.

Poca confianza tiene en sus propias fuerzas el *Diario de Tarragona*.

Nosotros no tememos necesidad de entrar en detalles, porque nuestros actos se desarrollan en la claridad más diáfana y no en las oscuridades en que se perdían las causas de la muerte de los desgraciados Aragó, Madrona y Bolós.

Hemos dicho ya á aquel papel cuanto juzgábamos necesario advertirle. Como no somos de los que piden clemencia, le retamos nuevamente á escribir cuanto quiera respecto á nosotros, en la seguridad de que contestaremos cuando debamos contestar, como obraremos cuando debamos obrar.

Por de pronto, podemos hacer presente al *Diario* que no tenemos necesidad de firmar pagarés para ganar elecciones ni nos remuerde la conciencia de haber causado la muerte de nadie con nuestras felonías.

El *Diario de Tarragona*, cuyos escritos son sinónimos de engaño, error e inexactitud, quiere hacer creer á sus lectores que hemos faltado á nuestra palabra de honor.

Cuando el órgano del jefe de real orden publicó que los documentos consabidos nosotros publicaremos la correspondencia del ayto de Samá; y con ella comprobaremos quien ha faltado á pactos que se recabaron de nuestros amigos, no de nuestro jefe señor Cañellas, argumentando con máximas evan-

géticas y poco menos que sollozo.

Leales adversarios tuyos, hemos declarado ya en nuestra anterior edición el excelente concepto que hemos formado de su gestión en esta provincia, cuyo concepto reiteramos, sintiendo que una persona tan imparcial y correcta nos abandona antes de que llegue su definitivo sucesor.

En la tarde del último domingo tuvo lugar en el salón Ayne, un concierto puramente familiar, en el cual tuvimos ocasión de apreciar los notabilísimos progresos que en la difícil pulsación del violín viene realizando la simpática y distinguida señorita Lola Ricomá.

La joven artista, acompañada al piano por el señor Sabater (don J.), ejecutó en la primera parte del concierto, con singular maestría y galanura, una polonesa de concierto, de Monasterio, y el noveno concierto del distinguido compositor don Carlos Beriot.

En el intermedio el señor Sabater interpretó como él sabe hacerlo, una airosa polka de Grice.

Al comenzar la segunda, la señorita Ricomá dijo en el violín, acompañada de piano, el hermoso concierto de Leonart y una anfígranada mazurka, que como los anteriores números, fueron extraordinariamente aplaudidos por la distinguida concurrencia, que salió del local complacida y augurando días de gloria para la precoz artista, á la que enviamos nuestra más entusiasta felicitación.

En el Hospital civil falleció en la tarde de ayer el vecino de esta ciudad don Domindo Mallol, (Q.E.P.D.)

Algunos amigos tuyos, deseosos de verificar un entierro, decoroso, iniciaron una suscripción, consultando al efecto al señor prior de dicho asilo, el cual ha ofrecido prestar gratuitamente sus servicios.

La suscripción ha producido el siguiente resultado:

José Floresvi, 0'30 pesetas; Magín Pallisé, 0'50; José Pallisé, 0'50; José Melendres, 0'25; José Mardell, 0'25; Francisco Bo, 1; José Puig, 0'50; Avelino José Sebastián, 1; Mariano Llangostera, 0'25; Antonio Martorell, 0'30; A. B., 0'25; Francisco Balsells, 0'20; Salvador Balsells, 0'10; Nicasio Llangostera, 0'25; Rufino Sans, 5; Pascual Fabrés ha recaudado 8 pesetas.

El tiempo de que ayer disfrutamos fué muy propicio de la estación que atravesamos.

Durante todo el día el desenfado notado en la temperatura fué bastante notable y en esta tensura continuó todo el día de ayer en que la temperatura estuvo despejada, presentándose el sol expléndido y libre de todo celaje.

En la tarde de ayer ocurrió en el desmonte del extremo Oeste de la rambla de San Juan, un des-

graciado accidente del que salió en grave estado el único trabajador que allí hay ocupado.

Estando éste en el desempeño de su habitual labor tuvo la desgracia de resbalarse cayendo de lo alto de la cantera con tan mala fortuna que se infirió gravísimas heridas en la cabeza y en otras partes del cuerpo.

Conducido á la farmacia del Centro por las personas que acudieron en los primeros momentos del suceso, entre las cuales se hallaban el teniente de alcalde don Rafael Cañellas y nuestro particular amigo don Sixto Villalba, fué curado de primera intención por el médico señor Rabadá y llevado en un coche á su domicilio, donde continuaba al anochecer en grave estado.

En el expreso de hoy saldrá para la Corte, nuestro querido amigo don Emilio Sabater, famoso pianista, al cual enviamos nuestra más entusiasta y cordial despedida.

A contar desde hoy quedarán suprimidos los trenes expresos que han circulado entre Barcelona e Irún, que han sido utilizados por gran número de viajeros, por lo mucho que acortaba la distancia entre Cataluña y las provincias Vascongadas.

El ultimo tren para Hendaya saldrá de Barcelona el dia 5 del corriente, y el de regreso á Barcelona saldrá de Irún el mismo dia.

El primero de dichos trenes continuará circulando diariamente entre Barcelona y Manresa y el segundo entre Alsasua y Pamplona.

Desde el dia 5 del actual, el tren que sale de Barcelona á las 1'35 de la tarde y que llegaba sólo á Manresa, seguirá hasta Lérida, á donde llegará á las 7'47 de la noche.

De Lérida saldrá un tren mixto á las 6'30 de la mañana, y llegará á Barcelona á la una de la tarde.

El expreso de anoche llegó á esta ciudad la distinguida señorita dona Carmen Balaguer, hermana política de nuestro querido amigo el próbo e inteligente oficial de Hacienda de la Delegación de Córdoba don Antonio Flores Puigcerver.

Deseamos á la bella viajera, prosperidad y felicidad en su estadía entre nosotros.

En la tarde del domingo un carro de Vallmoll, que desde esta ciudad se dirigía á dicha villa, condujo á algunas personas de la familia de nuestro amigo don Agustín Ollé y otros vecinos de dicha población, al llegar frente al Puente del Diablo volcó yendo á parar en las huertas inmediatas á la carretera, sin que á pesar de la altura salvada sufrieran el menor daño ni los viajeros ni la caballería que los conducía.

Con dos llenos colosales solemnízó el último domingo las funciones realizadas en el teatro Principal el empresario de los autómatas de Narbón.

El espectáculo resulta, según digimos digno de ser aplaudido y nuestro público se ha encarnizado con él, demostrando de esta suerte que no tiene mal gusto en su entrecebo al almirar obispo.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro particular y distinguido amigo don José María Alvarez, de Vendrell, el cual regresó á dicha villa ayer tarde.

Ha sido nombrado oficial de la Administración de Aduanas de Valencia con el haber anual de 3,000 pesetas, nuestro particular amigo don Luis Sitges y Grifoll, inspector especial que era de dicho ramo en la vecina ciudad de Reus.

Ayer llegó á esta capital procedente de los Llanos de Tierra Santa y Barcelona el ilustre hijo de esta ciudad fray don Antonio Cardona, á quien deseamos grata estancia entre nosotros.

La Gaceta llegada ayer publica una real orden disponiendo que el dia 20 del actual se concentren en sus respectivos cuerpos los reclutas que por exceso de fuerza disfruten licencia ilimitada.

En nuestra Redacción saludamos ayer á nuestros queridos amigos don José Fígueroa y don Ramón Busquer y Ferrer, alcalde y secretario respectivamente del Ayuntamiento de Nules.

La recaudación obtenida por la Compañía Arrendataria de Tabacos en esta provincia durante el próximo pasado mes de Septiembre ha sido de pesetas 270,591'30 por tabacos; de 70,391'93 pesetas por Timbre del Estado y de 2,528'80 pesetas por recargo transitorio, impuesto de Guerra.

Por don José Munté García se ha solicitado del Ayuntamiento de esta capital permiso para instalar un motor de gas en la tienda de zapatería situada en la calle de la Unión, número 10.

Ha tomado posesión del cargo de oficial de quinta clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia, nuestro particular amigo don Joaquín Mediavilla.

El dia 9 del actual, á las once de la mañana, se celebrará en estas Casas Consistoriales el concurso

para machacar la piedra que se extraiga de la calle de Gerona. Servirá de tipo máximo para hacer pruebas, presentadas en pliego cerrado, la cantidad de dos pesetas por metro cúbico, quedando expuesto el pliego de condiciones en la Secretaría municipal á disposición de los que deseen tomar parte en el concurso.

Ha sido nombrado Inspector especial de Aduanas de la vecina ciudad de Reus, don Santiago Clot y Riera, interventor que era del puerto franco de Santa Cruz de Tenerife.

La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha hecho entrega al representante del contratista de arrastres en la misma, para su remisión á la fábrica Nacional del Timbre, de 45,306 cédulas personales sobrantes del pasado año económico.

Ha tomado posesión del cargo de oficial de quinta clase de la Tesorería de Hacienda de esta provincia, nuestro particular amigo don Mariano Murillo.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de E. Puig, rambla de San Juan, número 57.

Noticias provinciales

TORTOSA.—La cosecha de aceitunas, en el vecino término de Santa Bárbara, será este año bastante regular.

En el de Mas de Barberans se presenta el fruto tan abundante, y en tan buenas condiciones, que los cosecheros están satisfechos.

—Por el Juzgado de instrucción de esta ciudad se saca á la venta en pública subasta de una finca rural del término de Benifallet, propiedad de Juan Rey Podrola.

—Ha sido nombrado con el cargo de Tesorero de la Asociación de la Cruz Roja, de esta ciudad, nuestro distinguido amigo don Carlos Mora, administrador del Banco de Tortosa.

—Después de haber visitado los pueblos de Alcover y Cherta, ayer se hallaba en Pinell el excelente obispo Obispo, de donde debe salir para Gandesa, Corbera, Fatarella, Villalba y Piñeras, para seguir por algunos pueblos del arciprestazgo de Calaceite y terminar á su regreso las restantes del de Gandesa.

Para antes de la fiesta de Todos Santos estará probablemente de regreso á esta ciudad.

REUS.—Anteanoche, á eso de las diez menos cuarto, los transeúntes que pasaban por las calles de Jesús y Creu Vermella, pudieron observar un fenómeno raro que apareció en el cielo.

En la parte Noroeste de la ciudad y frente la extremidad de dicha última calle, formando una línea paralela con la misma, levantóse de repente una especie de aureola en forma de torre, de un color vivo encarnado en su mitad superior y blanco en la inferior, cuyo cuerpo extraño permaneció en el espacio durante algunos minutos, desapareciendo luego á la vista de los observadores, sin dejar rastro ni señal alguna.

VENDRELL.—Ilustrísimo señor gobernador de la provincia, señores alcalde y jefe del puesto de la guardia civil, de esta villa. En esta misma crónica nos quejamos del poco respeto que en esta comarca se tiene á la ley de protección á los pájaros, pero la verdad nunca hubiéramos creído que llegase á tanto el descaro con que se persigue á los inocentes y útiles pajarillos.

Es el caso que ayer mañana, sin duda á causa del tiempo tempestuoso, refugiáronse en esta villa grandes bandadas de golondrinas, las cuales, vergüenza causa tener que decirlo, fueron cazadas á tiros por las calles, habiéndose asegurado que de un solo tiro fueron muertos 32 de dicha clase de pajarillos, los cuales, á buen seguro, habrían encontrado protección mejor en el África, donde se dirigen en busca de un clima más templado que no han encontrado en esta villa, encerrada en un país que se tiene por civilizado.

Ya es hora que acabe de una vez un tan bárbaro entretenimiento que nos pone por debajo de los pueblos más incultos y salvajes.

—Durante los días de la próxima feria actuó en el teatro del Casino Circo la compañía de zarzuela que dirigen los señores Valdeperas y Bosch, que tan buenos recuerdos ha dejado cuantas veces ha actuado en dicho teatro. En sustitución del bajo señor Roselli, que dentro breves días saldrá contratado para Portugal, vendrá el señor Segura conocido ya del público de esta villa por haber formado parte de la compañía que durante la pasada fiesta mayor actuó en el Tívoli.

—La observancia de la ley de protección á los pájaros puede muy bien decirse que en nuestra comarca es un mito, no obstante la batida que en estos días pasados dió la guardia civil en nuestro término municipal.

Muchos son los que con trampa se dedican á la caza de inocentes pajarillos y en el mercado público todos los días descaradamente se venden golondrinas.

Sin ir más lejos hace tres días vimos en la playa

de Calafell como se estaban empaquetando la fríola de treinta docenas de aquellos inofensivos y útiles pájaros para remitirlos al mercado de Barcelona y que un cazador había cogido en un solo día, vendiéndolos allí públicamente por la miseria de diez céntimos la docena.

Por tanto excitamos sobre este particular el celo de las autoridades y muy especialmente el de la benemérita guardia civil y cuerpo de carabineros.

Después de algunos días de estancia en esta villa, nuestro muy querido amigo el conocido literato don Juan Tomás y Salvany, ayer salió para Barcelona.

Dicho señor que ha pasado todo el verano en la preciosa quinta que su hermano don José posee en las cercanías de Valls, se propone en breve regresar á Madrid su habitual residencia. Deseámosle un feliz viaje.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Santos Atílano, Froilan obispo y confesor y san Palmaci ó Palmiro.

Santos de mañana.—San Bruno fdr., Erotis mártir y Magno obispo.

Oración de Cuarenta Horas

Hospital.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora al pie de la Cruz, en el trascoro de la Catedral.

Mes del Santísimo Rosario

Continua en las iglesias y horas siguientes, durante el santo sacrificio de la misa:

Catedral.—A las siete en la capilla de Nuestra Señora, del Claustro, y á las doce en el altar de Nuestra Señora, del Rosario.

Enseñanza.—A las seis y cuarto de la mañana.

Sagrado Corazón.—A las siete de la mañana y al anochecer.

San Francisco.—A las ocho de la mañana.

Huérfanos.—A las siete de la mañana.

San Miguel.—A las siete de la mañana.

Santa Clara.—A las seis y media de la mañana.

Beneficencia.—A las seis de la mañana.

Dominicas de la Presentación.—A las seis y media de la mañana.

Religiosos descalzos.—A las seis y media de la tarde con exposición.

Descalzas.—A las cinco de la tarde con exposición menor.

San Juan Bautista.—A las seis de la tarde exposición mayor, Rosario, Trisagio y á las siete reservada.

Beatas de Santo Domingo.—A las siete de la mañana.

Jesús-Maria.—A las seis menos cuarto de la tarde.

Hospital.—A las seis y cuarto de la mañana.

Sección comercial

Estación Enotécnica de España en Cetze

2 Octubre.

La cuestión del alcohol, tan relacionada con la producción vinícola, tiene hoy una importancia inmensa bajo múltiples conceptos y es una de las que en estos momentos privan en Francia. El alcohol que llegó a cotizarse en bolsa el año último de 29 á 30 francos, ha abandonado estos cursos que dejaban dudosos beneficios á los destiladores y después de haber seguido una marcha ascendente, llega hoy á los alrededores de 40 francos, siendo de presumir que esta alza no parará aquí, porque diversas causas influirán aun sobre los precios en el mismo sentido.

La mala cosecha en calidad y cantidad de los frutos en general, que restringirá la producción de los destiladores en la propiedad, va á dar á los alcoholeros de industria clientes que ellos no esperaban. En efecto, las cerezas, las ciruelas, los albaricoques, se han cosechado en muy pequeña cantidad, y las manzanas, así como otras frutas, no son tampoco numerosas. Por este hecho, el Este, el Oeste y el Centro se ven privados de una buena parte de los espíritus que los alimentaban y no queda otro recurso que echar mano de los alcoholos de industria para preparar los aguardientes y licores necesarios para el consumo, pues con el de vino hay poco que contar, dados los precios que dominan y sus escasas.

Anádase á esto las causas que reducirán al menos limitarán la producción de los alcoholos industriales. La cosecha de la remolacha no se presenta satisfactoria, ni su rendimiento en azúcar promete mucho. Los alcoholos, pues, de remolacha es casi seguro que alcanzarán gran favor y sucederá probablemente lo mismo para los procedentes de granos, porque la cosecha de estos ha sido más débil aunque la de remolacha. En cuanto á las melazas extranjeras que darían un buen apoyo á la fabricación, los nuevos impuestos disminuirán seriamente su empleo, pues desde el 1º de Enero al 31 de Agosto, último se han importado á Francia kilogra-

mos 19.716.000 contra 38.651.900 que se trajeron en el mismo período de tiempo de 1896.

A todas estas razones que militan en favor de nueva alza, el ministro ha añadido otra la semana última. Bajo la forma de una proposición, que se depositará en la mesa de la Cámara de diputados en seguida que se reanude las sesiones, reduce de 37 francos 50 céntimos á tres francos por hectólitro el derecho de desnaturalización de los alcoholos destinados á los usos industriales.

Añadamos, aunque á fin de disminuir la tasa de los agentes de desnaturalización y de un modo particular del principal de ellos, el metílico, se proponen rebajar de 15 á 10 por 100 la proporción de metílico que se haya de emplear para la desnaturalización. Además una comisión de químicos instalada en el ministerio de Hacienda busca las condiciones técnicas dentro las cuales esta reducción podrá aplicarse á los alcoholos empleados para la calefacción y el alumbrado, pues es casi seguro que numerosos industriales se servirán del alcohol de preferencia á otros combustibles para determinados usos, como sucede ya en otros países.

De una parte, pues, producción poco considerable y de otra aumento posible de consumo, justifican plenamente el alza de los alcoholos y líquidos espirituosos.

No obstante las desastrosas noticias que se reciben de la mayoría de los departamentos, excepto los del Mediodía, como ya dijimos, sobre los rendimientos y calidad de los nuevos vinos en general, los mercados no tomarán la animación que se espera por este tiempo, ya que las transacciones son laboriosas y las compras se realizan por pequeñas partidas.

Vinos españoles en Cetze

NOMBRES	Grados	Precio por hect.
Alicante 1. ^a	14 á 15	30 á 33 franc.
Idem 2. ^a	12 á 13	24 á 28
Benicarló	11 á 12	00 á 00
Cataluña	11 á 12	00 á 00
Mallorca 1. ^a y 2. ^a	8 á 10	18 á 32
Priorato	14 á 15	32 á 34
Tarragona (Vendrell)	11 á 12	00 á 00
Utiel (tipo Aragón)	11 á 12	22 á 24
Valencia 1. ^a	11 á 12	22 á 24
Idem 2. ^a	10 á 11	18 á 20
Vinaroz	10 á 12	19 á 24
Moscate (9 á 10º licor)	15	40 á 50
Mistelas (9 á 10º licor)	15	38 á 48
Vino blanco seco de Andalucía	13	25 á 27
Vino blanco de la Mancha	12 á 13	24 á 27
Vino blanco de Cataluña	11	22 á 25
Jerez y Málaga superiores de		200 á 250

Puerto de Tarragona

Entradas del día 3

De Barcelona v. inglés «Georgian», de 676 ts., c. Nuñez, con tránsito, consignado á los señores Mac-Andrews y C.^a.

De Málaga y esc. v. «Martos», de 1.046 ts., c. Vierves, con efectos, consignado á don Antonio Mas.

Despachadas

Ninguna.

Entradas del día 4

De Christiansund y esc. v. noruego «Moss», de 162 ts., c. Olsen, con bacalao, consignado á don A. Mariné.

Despachadas

Para Génova y esc. v. «Martos», con efectos. Para Barcelona v. noruego «Moss», con tránsito.

BOLSA DE BARCELONA

4 Octubre.

CAMBIOS EXTRANJEROS

París á la vista...	31'20
Londres á la vista...	33'03

EFFECTOS PÚBLICOS

Dinero	Papel
4 por 100 inferior contado...	00'000 00'000
fin de mes...	65'05 65'075
fin próximo...	00'00 00'00
exterior contado...	00'000 00'000
fin mes...	80'65 80'675
fin próximo...	00'00 00'00
Amortizable contado...	78'50 79'00
5 por 100 carpetas sobre rénta de Adanas...	96'50 96'75
Idem pequeñas...	00'00 00'00
Bil. Hip. Isla de Cuba, 1886...	95'85 96'15
1890...	79'25 79'50

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial...	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Bar. Francia...	18'20	18'30
Medina-Zamora y O. & V...	9'20	9'30
Norte de España...	23'80	23'90

IMP. DE ESTEBAN PÁMIES. — UNIÓN, 54.

BOLSA DE MADRID

4 Octubre.

4 por 100 Interior...	75'00
4 por 100 fin mes...	75'00
4 por 100 Exterior...	80'75
Amortizable...	78'50
Aduanas...	96'70
Cubas 1886...	95'65
Idem 1890...	70'70
Filipinas...	94'85
Banco de España...	413'00
Tabalera...	212'50
Cambios de París...	00'00
Idem Londres...	00'00
4 por 100 Exterior...	63'41

Sección oficial

Servicio de la Plaza para hoy

Jefe de dia, don Plácido Ródenas, comandante de Luchaña.

Parada, Albuería.

Visita de hospital y provisiones, cuarto capitán de Albuería.

Paseo de enfermos, Albuería.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Pedro Roselló Inglés.

Fallecidos.—Magdalena March Teixidó; plaza Olzaga, 1.—Tecla Simó Alegría; Talavera, 8.—Domingo Mallol Giménez; (Hospital civil).

Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

NUEVO GOBIERNO

Madrid, 4, 62 t.

Presidente, Sagasta.

Estado, Gullón.

Gobernación, Capdepón.

Hacienda, Puigcerver.

Guerra, Correa.

Mariua, Bermejo.

Fomento, Xiquena.

Ultramar, Moret.

Gracia y Justicia, Groizard.

Madrid, 4, 5'15 t.

No en su casa, sino en la secretaría de Estado, había citado el señor Sagasta á los nuevos ministros á las cuatro y media para subir á la regia Cámara á prestar juramento.

El primero en llegar á la cita fué el señor conde de Xiquena. Despues fueron llegando por este orden: Gullón, Correa, Sagasta, Groizard, Capdepón y Moret

ANUNCIOS

GRAN FÁBRICA DE BRAGUEROS DE Pedro Montserrat

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés, mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen tambien toda clase de bragueros.

Calle de la Unión, 34 bajos
Tarragona

~~TOGALIV~~

Este establecimiento tiene en su poder una colección de los más variados tipos de piernas artificiales, que se adaptan a las necesidades de cada individuo. Los mismos están fabricados en madera, metal y caucho, y se ajustan perfectamente a la forma del pie. Los precios son muy económicos, y el servicio es de la más alta calidad.

Lugonio, 80. Tel. 2170. Tarragona.

~~ESTEBAÑ PAMIES~~

se fabrican en este establecimiento todos los tipos de piernas artificiales, con sus correspondientes accesorios, tales como rodilleras, cinturones, etc., y se realizan en todo tipo de materiales.

Destacan las piernas artificiales de madera, que se adaptan perfectamente al pie, y que tienen un precio muy económico.

En dicho establecimiento se hacen LIBROS,

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas

y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS, recibos talonarios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

4 Octubre

1900

4 por 100 telón por

4 por 100 m. m.

4 por 100 g.

4 por